
Nº 649 - Lunes 8 de agosto de 2022 EDICION DIGITAL

opinar.uy

LA FUERZA DE LAS IDEAS
REVISTA SEMANARIO FUNDADA POR EL DR. ENRIQUE TARIGO

PRIMERA ÉPOCA: 6 DE NOVIEMBRE DE 1980. SEGUNDA ÉPOCA: 21 DE MAYO DE 2007

EDICION  649 Lunes 8 de agosto de 2022

Mujica en el centro del debate electoral
La reforma a la seguridad social

es la elegida por el FA y el PITCNT
OTRA VEZ LA GUERRILLA URBANA

Las redes sociales
y el efecto Fata Morgana
Daniel Manduré

Los liderazgos políticos
y los votantes

Miguel Lagrotta

1971 «La tormenta perfecta» Jorge Nelson Chagas

escribe César García Acosta
Cuando las muertes dejan de ser noticia.

Zósimo Nogueira



Nº 649 - Lunes 8 de agosto de 2022 EDICION DIGITAL

2

Redactor Responsable
TCS César GARCÍA ACOSTA
Río Negro 1192/601
Teléfono: 099.686125
Registro MEC Nº 2169/07,
Tomo VI,  fs. 388, Registro de
Ley de Imprentas.
Web: opinar.uy
Contactos:
cesargarciacosta@gmail.com

contenidos

Cesar GARCÍA ACOSTA
Editor de OPINAR
Técnico en Comunicación Social

Estimado compañero:

Como decía Hugo Batalla, «compañero
es el que comparte el pan».
Extendamos este concepto a las ideas,
y como colorados y batllistas –al menos
los que sí nos sentimos así- recorramos
juntos este modo de ser tan uruguayo,
donde la tolerancia es su eje central.
Te cuento, compañero, que a mi modo
de ver, y a medida que pasan las horas
y empieza a perfilarse tempranamente
el clima de la campaña electoral que
vendrá, las propuestas de los
candidatos -con mayor potencialidad a
la Presidencia- irán empoderándose de
ideas programáticas pero mucho más
de esteroriptos que son la base de los
relatos construídos de modo
interesado.
El solo enunciado de las distintas
propuestas políticas –presentadas en
sus sesudos programas de gobierno-
levantarán como bandera de guerra todo
lo que por munición tienen para
mostrarse optimistas sobre un futuro
que se presenta bastante incierto. Sus
postulados, a modo de péndulo, van de
un lado al otro del espectro político. En
algunos meses estas ideas serán la
clave para que se produzca un cambio,
o serán la razón para que todo siga
como hasta ahora y que la grieta a
sortear sea cada vez más difícil, por
haber perdido la casi totalidad del país
aquel sentido de la utopía que alguna
vez fue un ancla para el Frente Amplio
y que nos impregnó a todos más allá
del partido al que se pertenezca.
Pero en estas líneas no quiero de modo
alguno criticar al Frente Amplio en
exlusvidad. No sería justo criticarlos por
todo lo malo, porque eso es lo que
fueron ellos para la historia del país: una
fuerza reivindicativa de las necesidades
ciudadanas más obvias, que no
reconocían ni la historia ni su coyuntura
–como sucedió con la crisis de 2002-
cuando el mapa político del Uruguay
cambió tan drásticamente. No importó
si fue la aftosa primero o si la banca
argentina lo fue después, dejaron en
evidencia nuestras debilidades
institucionales y alcanzó con el atraso
logístico de un Banco Central que no
podía ver lo que le era evidente por una
cuestión de modernidad institucional.
Lo que importa fue que aquél Gobierno
de Jorge Batlle contó con un mando
firme que impidió que se perdiera de
vista la realidad, relegando el accionar
técnico por el político, poniendo al frente
del Ministerio de Economía a un
Senador, Alejandro Atchugarry, que
demostró que era posible poner negro
sobre blanco y con la dialéctica puesta

en la realidad de los hechos, rescató
el principio de las cosas por el que
inexorablemente el país debía transitar,
en el orden institucional.
Es cierto que el llamado presupuesto
por programa basado alguna vez en un
programa político como los que ahora
se propondrán, sucumbió. Es cierto que
las cajas del Estado se vaciaron y
debieron reconsiderarse desde una base
cero para que más allá o más acá de la

indiferencia del mundo, el país de lo
posible mantuviera su utopía, esa
misma que como uruguayos siempre
nos planteamos como horizonte. Del
Uruguay de la «tacita de plata» al
mundial del 50 no hay mucha
diferencia. El concepto de lo utópico de
que siempre «alguien» proveerá, más
propio de la fe que del batllismo, pasó
a ser el mecanismo más uruguayo para
enfrentar sus problemas. Pero en los
hechos por encima ya nos habían
pasado 13 años de dictadura, la caída
de más de una tablita moderadora del
precio del dólar (o de la caída del peso
que es lo mismo), en el marco de un
proceso del que no aprendimos que la
racionalidad es conocer la verdad sea
cual sea, con el fin de construir un futuro
reconociendo sus problemas y
realidades, en vez de mirarse en un
espejo de fantasías con muy poco de
verdad. Hoy el Frente Amplio no es la
verdad porque no es la realidad. Pero

eso no nos da la razón para pararnos
en la vereda de enfrente y despojados
de toda responsabilidad ponernos a
tirar piedras contra quienes en vez de
aportar al debate, sólo critican, o
interponen recursos legales que
aunque lo sea, sólo buscan como
objetivo enlentecer las acciones de
gobierno.
En las redes sociales hace ya varios
días muchos colorados -desafiando su
condición de «colorados»-; es decir,
de personas con capacidad de
racionalizar los procesos políticos
alejando la pasión de las decisiones
a tomar, la emprendieron contra la
esencia de un partido con el objetivo
de ser «propuesta».
¿Eso da para perder el atributo para
avenirse a un partido como el
Colorado? Por cierto que no. Si de algo
se nutrió el Partido Colorado es de
gente diferente, que pensando distinto
lograba acordar un rumbo para el
futuro, y ese rumbo no era otro que el
del Uruguay batllista como ideología
de centro, socialdemócrata, moderno
y garantista.

Ante lo que estamos los batllistas en
2022 es el desafío de cohabitar en una
coalición de gobierno, donde nuestra
incidencia debe ser apenas poner
nuestra ideología al servicio de todos,
para que sirva tanto para poner freno
al arrebato radical, como límite  las
tendencias que no respeten la
máxima de «tanto Estado como sea
necesario y tanto mercado como sea
posible».
Así que, compañero, abramos la
puerta y no cerremos ni una ventana,
porque después de todo primero hay
que mantener al Gobierno de esta
coalición republicana para después,
mediante una bancada que represente
fielmente a los colorados que
mantuvimos a este partido en las
peores, podamos reivindicar nuestro
legítimo derecho ante quien debamos
hacerlo como  colorados y batllistas.
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Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

El efecto Fata Morgana es esa ilusión
óptica que recibe su nombre de
Morgan le Fay, el hada Morgan,
hermanastra del legendario rey Arturo.
Mucho se ha escrito y filmado sobre
las leyendas de Arturo y dentro de
ellas se hace referencia a Morgana,
un hada cambiante, quien era capaz
de engañar y trasformar su aspecto,
intentando modificar la realidad.

Llegando incluso como hemos visto
en varios films engañando al propio
Arturo y al mago Merlín.
De allí proviene su nombre, el efecto
Fata Morgana son esos espejismos
superiores, diferentes a los inferiores
que son los más habituales, los que
conocemos proyectados en desiertos
o carreteras.
Es esa ilusión óptica cuya explicación
proviene de la inversión de la
temperatura y que han podido
observarse en determinadas regiones.
Por ese efecto ilusorio se puede llegar
ver a un barco que parece volar, una
ciudad que flota e incluso a modestas
ciudades convertidas en suntuosos
castillos.
Las redes sociales, con todos sus
aspectos posit ivos, con esas
posibilidades que nos brindan en
cuanto a comunicación,
conocimientos y solidaridad, también
tienen algo de eso. En algunos casos
parecen estar invadidas por el efecto
Fata Morgana, de transformar la
realidad en apariencia, lo terrenal en
pura ficción.
A veces parecen un espejismo casi
perfecto, que ilusiona, que subvierte
lo real, que intenta confundir nuestra
percepción.
Ingresar en ellas, interactuar
civilizadamente puede llegar a ser en
determinadas circunstancias una
batalla no sencilla de librar.
Esa necesidad de mostrar y sobre
todo en algunos casos de aparentar.
Donde el débil de espíritu parece
transformarse en poderoso. Donde se
bañan de moralidad los enjutos de
valores y en donde vemos
empoderarse al huérfano de confianza.

Esas ansias de ser aunque más no
sea por un ratito el centro de atención
y no precisamente por actos
virtuosos. Donde la discrepancia
sana se sustituye por el agravio
barato, donde se confunde crítica con
descalificación y el argumento
fundado deja paso a frases vacías.
No dicen, gritan, creyendo de esa
forma tener la razón.

Si ofenden al otro no saben
disculparse y redoblan la apuesta. Se
escudan en una soberbia a la que
mal llaman ironía, pero que solo deja
al desnudo su propia inseguridad.
Esa imagen casi que sacrosanta. Yo
soy la palabra, soy la única verdad,
parecen decirse en voz alta.
Se sitúan en un pedestal y desde allí
observan, señalan, juzgan,
descalifican e insultan.
Ese apetito insaciable de mostrarse
superiores. Solo aceptan tener la
última palabra, porque se sienten los
únicos portadores de la legitimidad.
Rechazan la crítica, solo tienen oìdo
para el halago fácil.
Distorsionan, mienten, retuercen la
opinión del otro y ante todo ello
parecen imperturbables.
Ese vacío existencial entre el ser y
el parecer.
Les tengo malas noticias, hay una
vida además de las redes sociales.
Estas no van a purificar almas, con
los likes no vamos a obtener la
redención ni nos van a eximir de
culpas.
Dependerá de nosotros el uso que le
demos, no todo es real.
Mucho puede ser un gran espejismo,
esa ilusión óptica, esa imagen o
realidad subvertida.
No todo es lo que parece.
Los barcos no vuelan, aunque el
efecto Fata Morgana nos ilusione.
Las ciudades no flotan ni las
modestas viviendas son fastuosos
castillos aunque algunos por las
redes sociales dejen todas sus
energías en intentar mostrarnos lo
contrario.

Las redes sociales
y el efecto Fata Morgana

Los reyes
son los padres

Ahórrense el pasto y el agua para los
camellos muchachos…

Chico La Raya

Una de las razones esgrimidas por ediles del Partido Colorado para justificar
haber votado el fideicomiso de 50 millones de dólares del BID a la comuna
capitalina fue el compromiso de Carolina Cosse de «crear una comisión de
seguimiento integrada por jerarcas de la intendencia y un grupo de ediles».
Esta comisión -según dijo un legislador departamental a OPINAR- asegurará
a los curules montevideanos «que los fondos tengan destino el plan de
saneamiento urbano que se aprobó».
Llama la atención que por un  lado se solicita este préstamo, mientras que
por otro lado la comuna invierte una suma millonaria en sostener la señal TV
Ciudad (la pagamos todos los contribuyentes) inclusive -según denunció Laura
Raffo- con una Rendición de Cuentas de la comuna en la que da cuenta que
se invirtió la misma cantidad de dinero en TV Ciudad que en el mantenimiento
de las calles de todo el departamento de Montevideo.

Capricho municipal

Más allá de este detalle de una señal de TV «pro Cosse», que no es menor,
y conocido el método caprichoso y autoritario de trabajo de la intendenta en
sus pasajes con cargos de gobierno (ANTEL y MIEM), durante los dos últimos
gobiernos del FA, creer que esta comisión funcionará es como seguir
creyendo que los Reyes Magos existen.

La señora Cosse no admite ninguna opinión que se contraponga con la suya,
y quienes tienen el tupé de contradecirla son enviados directamente a la
Siberia sin mediar palabra.
En este tema y cuando el dinero empiece a «derivarse» a su orden a otros
asuntos municipales que no sean el saneamiento y los ediles colorados
intenten pedir explicaciones, van a conocer realmente a Carolina Cosse,
pero ya será tarde.
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Hay otro dato que, tal vez, pocos
uruguayos conocen: las elecciones de
1971 fueron las más investigadas –
de arriba abajo y por los costados –
de la historia uruguaya.
Hubo pedido de informes a las Juntas
Electorales de todo el país,
procedimientos especiales para el
escrutinio de los votos observados de
Montevideo, consultas a diferentes
dependencias de la propia Corte
Electoral y conformación de
comisiones investigadoras. Estas
fueron integradas por los funcionarios
electorales y por ministros de los
diferentes partidos.
Todas las denuncias – y hubo muchas-
fueron investigadas
concienzudamente. Incluso hubo un
episodio oscuro: el atentado al
delegado wilsonista en el escrutinio
Ciro Ciompi.  También es cierto que
los documentos desclasificados de
EE.UU.  (Source: Cintas
magnetofónicas de Nixon,
Conversación 16-36, Archivo Nacional)
revelaron una conversación entre el
entonces presidente Richard Nixon y
el Secretario de Estado William
Rogers que apunta hacia una
intervención de Brasil en la vida
política uruguaya. El tramo de la charla
donde se toca el tema fue el siguiente:
 Rogers: Si, pienso que este asunto
de (Garrastazú) Médici (presidente de
facto de Brasil) es una buena idea.
Pasé un tiempo agradable con él, hoy
en el almuerzo.
 Nixon: Es un tipo increíble, cierto?
 Rogers: Es... Dios mío, me alegra que
esté de nuestro lado.
 Nixon: Duro y, eh, tú sabes...
(risas)... sabes, me gustaría que
presidiera sobre el continente entero.
 Rogers: A mí también. Debemos
ayudar a Bolivia. Él está preocupado
por ello. Debemos asegurarnos que...
 Nixon: A propósito, la cuestión
uruguaya. Parece que él ayudó un
poco allí...
La referencia es ambigua y ni Nixon
ni Rogers agregan más nada. Es
cierto que Brasil era el principal aliado
de EE.UU. en América Latina dentro
del contexto de la Guerra Fría. La
pregunta es: ¿Brasil tenía la
capacidad de alterar los resultados
electorales en Uruguay? Una
maniobra de tal naturaleza implicaría
una capacidad logística considerable
no solamente para lograr ese objetivo
sino, fundamentalmente, para
mantenerla en el más absoluto sigilo.
Creo que la «ayuda brasileña» a
Pacheco – de la que Nixon habló - no
se refiere al acto electoral en sí mismo.
Más bien puede aludir a un sólido
apoyo en su política de imponer el
orden e incluso respaldarlo si su
gobierno corriera el riesgo de caer.

Pero, en definitiva… ¿hubo o no fraude
en las elecciones de 1971? Acaso
convenga conocer la opinión de Walter
Pesqueira, una de las personas más
conocedoras del sistema electoral
uruguayo y asesor del general Líber
Seregni en la materia. Pesqueira afirmó
que «de los 15.000 delegados frentistas
que hubo en  Montevideo el día de las
elecciones y de los 70 o 80 que durante
todos esos días, o más tal vez –
algunos de ellos notorios, como Zelmar

Michelini y Ariel Collazo – ninguno,
ninguno me vio a decir que había un
voto doble (…) Errores, sí, errores, sí.
No se había contado bien, se había
anulado mal un voto, eso ocurre ahora
(…) Y ocurría más frecuentemente en
aquel tiempo porque se votaba para
Presidencia y para la Intendencia y
había errores»  (Garchitorena, José. Las
elecciones de 1971 y la denuncia del
Partido Nacional. Págs.143-144). En el
informe que elevó Walter Pesqueira al
general Seregni desestimó claramente
el fraude.
Se trató de una elección muy ajustada,
donde hubo graves problemas
organizativos y confusión, además hay
un factor que pesó mucho: el clima de
violencia, polarización e intolerancia de
la época. Algo que hoy cuesta mucho
comprender, pero que influyó
enormemente en la idea de fraude.
Mi opinión personal: Bordaberry fue un
presidente legítimamente elegido. El
problema de fondo no estuvo ahí, sino
que fue elegido con los votos de
Pacheco. Era un presidente casi sin
votos propios. O sea que en noviembre
de 1971 las urnas convalidaron a
Pacheco como el líder mayoritario del
Partido Colorado, pero la Presidencia
de la República recayó en un hombre
sin respaldo de la ciudadanía, ajeno a
la clase política, que el Partido Colorado
no reconocía como líder (lo toleraba a
regañadientes) y para colmo de males
una parte importante de la oposición
consideraba que había llegado a Casa
de Gobierno por métodos espurios. En

aquel Uruguay convulso se avecinaba
la tormenta perfecta.

Acuerdo Bordaberry/Ferreira
habría cambiado la historia

El 6 de diciembre se inició el escrutinio
definitivo y los delegados nacionalistas
hicieron una nueva denuncia: las urnas
carecían de falta de lacre y sellos, por
lo que habría sido posible alterar el
resultado electoral. Dos días más tarde,

solicitaron el recuento voto por voto, urna
por urna. Pero, tanto la Junta como la
Corte Electoral, desestimaron el
reclamo. El día 13 el edificio de
apartamentos donde vivía Ferreira
Aldunate fue acribillado a balazos.  Un
episodio que, por cierto, no ayudó a
serenar los espíritus.
Hacia fines de diciembre circulaban
versiones de que Pacheco sería
nombrado embajador en España.
Como se dijo cuándo el Parlamento
votó su venia diplomática, durante su
mandato había generado muchos
enemigos y se temía un atentado contra
su vida. Por eso era prudente que
saliera del país.
Por otro lado, el día 30 el MLN-T ocupó
el  aeropuerto militar local de Paysandú
-situado a cuatro kilómetros de la
ciudad-, intervino la radio Faro del Litoral
para transmitir una proclama, atracó  la
subcomisaria de Constancia -a 10
kilómetros-, y  robaron de la cantera
de calcita del Queguay explosivos,
pólvora, detonantes y mechas. La
operación fue llevada a cabo por un
comando de la columna Leandro
Gómez. En la proclama los tupamaros
expresaban que «hoy ponemos fin a la
tregua que unilateralmente iniciamos
antes de los comicios. Ha quedado
clara nuestra disposición, una vez más,
de agotar todas las instancias para
llevar la paz al país. Queda claro
también que este camino se
reemprende porque el Gobierno no da
ni quiere otra salida. Queda, pues,
exclusivamente sobre sus hombros la

responsabilidad de haber
desencadenado esta guerra civil.»
Es probable que el exabrupto de Fidel
Castro en Chile fue para los tupamaros
como una suerte de bendición para que
continuaran por el camino de la
violencia. En el verano de 1972
asesinaron el cadete policía Heber
Castiglioni, el inspector de
Penitenciarias Rodolfo Leoncino y el
policía Rosibel Do Canto. Un comando
atacó la comisaria de la 27 Sección
cayendo en combate el tupamaro
Rubén Canzani y el agente Juan
Godoy.  Hubo un atentado, sin
mayores consecuencias, en el
domicilio del subcomisario Oscar
Delega; el funcionario del penal de
Puntas Carretas, Rubén D Albenas fue
herido en un atentado y el comisario
del Departamento de Inteligencia, José
Pedro Macchi, fue gravemente herido
en una emboscada.  El redactor
responsable de Acción, Homero
Fariña, fue secuestrado y se intentó
copar la ciudad de Soca.
Los tupamaros volvían a estar activos,
pero existía un cambio cualitativo: tras
la fuga de ciento seis guerrilleros y
cinco presos comunes del Penal de
Punta Carretas, en la madrugada del
6 de setiembre de 1971, Pacheco –
en acuerdo con los ministros de
Defensa e Interior - encomendar a las
Fuerzas Armadas en combinación con
la policía -el combate contra la
guerrilla. Nacieron así las Fuerzas
Conjuntas. Pacheco, consciente de
los riesgos que implicaba, siempre se
había mostrado muy remiso a
involucrar a los militares en el
combate contra la guerrilla. La fuga lo
obligó a reconsiderar su postura.
Ahora los militares entraban en la
escena.
Al margen de esto, Bordaberry
comprendía cabalmente que no
contaría con mayorías parlamentarias.
Si Bordaberry tuvo un sueño en esos
días fue lograr un pacto con Ferreira
Aldunate para gobernar. Es más: en
el entorno de la Unión Nacional
Reeleccionista  se manejó la idea de
que Pacheco fuera el ministro de
Defensa para contener al estamento
militar, pero Bordaberry se negó
enfáticamente porque eso impediría un
acuerdo con el líder nacionalista
¿Era posible que Bordaberry y Ferreira
Aldunate llegaran a ponerse de
acuerdo? ¿Este acuerdo hubiese
cambiado el curso de la historia? Tal
vez nunca tengamos una respuesta a
estas preguntas. Ya sabemos lo que
realmente sucedió. Entonces, la
interrogante es, ¿por qué no pudieron
entenderse...?

1971 «La tormenta perfecta»
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Profesor de Historia

En los Cuadernos de la Cárcel,
Gramsci teoriza y concluye que los
partidos de izquierda y derecha se
van volviendo lentamente congruentes
en los diferentes puntos claves de
sus programas políticos. Y que casi
en forma simultánea y paralela se
fragmentan cada cual en sectores y
fracciones, con altos componentes de
intereses personales más que
programáticos o de principios
ideológicos.
Le quedó claro a Gramsci que la
hegemonía o predominancia de uno
de esos partidos generaba una lógica
que culminaba con el rol hegemónico
de uno sobre el otro.
Esta situación, sostenía, se volverá
en forma categórica en un alejarse
de los votantes y por extensión se
modificarían los sectores sociales
dominantes y que a partir de allí se
extendería a toda la sociedad. En
nuestro país los partidos
tradicionales a fines del siglo XIX y
comienzos del XX fueron dirigidos por
liderazgos notables en conocimiento
y visión política y que a su vez
aglutinaban un gran apoyo popular.
Policlasistas por definición y acción,
la confrontación binaria se mantuvo
durante dos tercios del siglo XX y esa

longevidad electoral se entiende por las
raíces históricas profundas que le
daban legitimidad pasional a sus
votantes.
La visión marxista inicialmente
socialista y anarquista y posteriormente
comunista tuvo grandes problemas de
crecimiento electoral en sus inicios, sin
embargo las variables históricas
permitieron un crecimiento lento hasta
que a partir de la década de 1960 la
idea de crear frentes populares con
objetivos electorales, por un lado, y
revolucionarios por otro fueron
cambiando esa lógica vegetativa de
crecimiento.
Si bien la crisis de los años sesenta
puso a prueba el modelo bipartidista y
con un gran nivel de adhesiones
partidarias, lo quebró un bombardeo de
circunstancias multicausales, que
podemos resumirla en la pérdida de
valores democráticos.
En el caso del batllismo podemos ver
estos conceptos en las relaciones entro
los principales liderazgos de salida de
la dictadura y la evolución política a
partir de 1985.
El Dr. Julio María Sanguinetti forjó una
relación política con el Dr. Enrique Tarigo
que fue mucho más que un objetivo
electoral. Su buscó encarnar los deseo

Los liderazgos políticos
y los votantes

de un pueblo de volver al diálogo, al
valor de la justicia, la razón en una
discusión franca frente al autoritarismo
del gobierno de facto. En realidad fue
el viejo batllismo que se encarnó en
estos dirigentes, lo social, lo racional,
el peso de la ley y la justicia de un
modelo democrático que moldeó el
sentir de la sociedad. Se logró el
objetivo de salida y un primer período
de gobierno que honró el lema de
campaña «el cambio en paz». Había,
además, que mantener la unidad
partidaria, sin embargo comenzó un
debate interno muy ríspido que solo
benefició a los adversarios políticos.
El Dr. Jorge Batlle se sentía, y con
justicia, que era su turno luego de
haberle cedido al Dr. Sanguinetti su
lugar por la proscripción y aspectos
determinantes de elección interna y
modelo de salida de la dictadura.
En un programa televisivo político se le
consulta al Dr. Sanguinetti sus
preferencias en la designación del
candidato partidario a la Presidencia de
la República y dio razones
contundentes de apoyo al Dr. Enrique
Tarigo.
En definitiva la elección interna, con la
lógica intromisión de ajenos a la misma
pero con claros intereses políticos, se

convirtió en una desgarrante pulseada
entre «indios» y «caciques» al decir
del Dr. Batlle.
Ganó Batlle.
El Partido Colorado dividido, con un
frentismo en crecimiento electoral, la
fuerza que mostraba el herrerista Luis
Alberto Lacalle presagiaba una derrota
electoral. Cosa que ocurrió.
La verdad es que desde la salida
democrática hasta la actualidad, el
batllismo fue perdiendo peso electoral
dentro del Partido Colorado.
Sin embargo, sus ideas y
realizaciones siguen formando una
parte muy grande del sentir del votante
en muy diferentes partidos.
No quedan dudas, entonces, que la
fuga de votos empieza con el disgusto
de viejos batll istas que no
comprendieron la dinámica política que
llevaría a perder la elección. En un
reduccionismo simple, el debate y
ruptura del 66, las internas que gano
Jorge Batlle y la crisis del 2002 tienen,
injustamente, al batllismo postergado
electoralmente.
Ver: Alfonso, A. Los dos demonios.
Planeta Montevideo 2012. Caetano, G.
Y otros. Historia del Uruguay
contemporáneo. FCU 1995.
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Hay que insistir en la realidad de
que somos un país gobernado más
por pactos políticos que por leyes,
tanto porque la gente lo decodifica
simplemente, como porque como
dato de la realidad es algo que
está en la esencia de las cosas. Sin
embargo, de ahí a justificar en
cada controversial que se plantea,
que lo político está por encima de
lo jurídico, como insiste en alegar
el ex presidente José Mujica,
puede constituirse en un riesgo
social de consecuencias
impredecibles, cuando el brazo
sindical del Frente Amplio, el
PitCnt, sea quien tome las riendas
de la conducción frenteamplista
rumbo a las próximas elecciones.
Está más que claro que el debate por
el poder en la interna de la izquierda
ya se desató. Dentro de muy poco
tiempo lo veremos en la interna de la
Intendencia de Canelones como en la
de Montevideo. Dos gobernantes del
llamado nivel «departamental» o
«segundo nivel de gobierno»,
subnacional para algunos otros,
entrarán en el juego de las
candidaturas poniendo el foco del
debate en lo subjetivo, la pasión, en
vez de reafirmar lo programático como
signo más evidente de una razón que
brillará por su ausencia durante la
contienda electoral.
Sin embargo, estos personajes de la
izquierda moderada –Yamandú Orsi y
Carolina Cosse- que no representan
en un 100% al PitCnt, tienen en la
casona de la calle Colonia en la sede
del Frente Amplio, a un colado que
fue presidente del sindicalismo
uruguayo durante muchos años:
Fernando Pereira, quien lejos de
mostrarse liberado de la contienda
electoral parece ir tomándole el pulso
más al estado de ánimo sectorial
dentro de la central obrera, que al
liderazgo natural que provenía en otra
época desde un Poder Legislativo que
ha ido perdiendo la representatividad
de los liderazgos sectoriales naturales
que han ido despareciendo con el
paso del tiempo.
Estamos en la antesala de la
«tormenta perfecta» como titula
Opinar en otra columna de esta
misma edición. Y todo encamina a
que el debate por la seguridad social
y la reforma jubilatoria serán el
epicentro de los «dimes y los diretes»
de la camp aña que sobrevendrá.
Cuando el mundial del fútbol en Brasil,
y siendo presidente Mujica, el
semanario BRECHA consignaba en
un artículo que «las movidas de la AUF
unas horas después de que la
selección quedara eliminada y con el
chovinismo nacionalista a flor de piel
por la sanción a Luis Suárez, José
Mujica dijo lo que todo el mundo quería
escuchar: ̀ La FIFA son una manga de

viejos hijos de puta´. Cuando la frase
daba vuelta al mundo, la senadora Lucía
Topolansky ahondó en las
declaraciones de su marido presidente
en el canal de noticias internacional
NTN24: ̀ fue una válvula de escape para
el sentimiento de bronca que tenía el
uruguayo de a pie´,
Allí está la estrategia que asumirá por
filosofía la izquierda colectivizada
uruguaya rumbo a las próximas
elecciones: encontró su necesario punto
crítico de debate, y articulará sobre él
su argumento, machando para
construir un relato, que se apoyará

sobre su ejército incondicional urbano:
el PitCnt.
Sobre estas cosas habrá que ser muy
cuidadosos en la coalición republicana:
defender la idea puede significar
enfrentarse a un problema adicional, el
de la propia seguridad social, muy
demorada en sus tiempos de análisis,
propuesta y solución. Más allá de
nuestras opiniones, tan interesadas
como las de cualquiera en el país,
somos conscientes que las ideas
fuerza deben penetrar tanto como lo
harán la de nuestros opositores. Por
eso Mujica y su rol en este proceso
debe ser visto como el verdadero factor
de una contienda que en poco tiempo
nos enfrentará a una bifurcación de
caminos.

Los postulados de la reforma de la
seguridad social

Las ideas fuerza de la coalición
republicana deben permanecer
inalteradas, para lo cual es bueno
reafirmarlas:
Habrá incentivos a la generación de
ahorros adicionales, para que el
trabajador pueda mejorar su futura
jubilación. Por ejemplo, que el
descuento de dos puntos de IVA que
se hace por el uso de los débitos
automáticos, pueda ir directamente a
la cuenta de ahorro individual de la
persona. La edad requerida para

jubilarse aumentará de 60 años a 65,
pero en forma gradual. En 2035 se
jubilaría la primera persona a la que se
le exija haber cumplido 65 años.
La reforma abarca a quienes hayan
nacido a partir de 1967 hacia adelante.
Los que sean de antes de esa fecha se
jubilarán con el sistema actual.
La edad de jubilación no aumenta para
trabajadores de la construcción y del
sector rural. Para ellos se mantiene en
60 años la edad para jubilarse por la
naturaleza de la actividad.
Hay actividades que se consideran de
exposición a riesgos o de exigencia

física particulares que tendrán
bonificaciones para el cómputo de edad.
Los maestros mantienen su
bonificación actual, a los cuales por
cada 3 años trabajados se les
reconocen 4 (3x4). Por Ejemplo: un
maestro con 55 de edad y 30 de trabajo
es como si tuviera 65 de edad y 40 de
trabajo. Esos 10 años fictos se suman
a la edad y tiempo de trabajo.
Para los policías en funciones
ejecutivas: hoy tienen una bonificación
de 5x7 y configuran causal con 35 años
de servicios. En el anteproyecto de
reforma se propone cambiar la
bonificación a 5x6 y configurar la causal
con 30 años como todo el sistema.
Para los militares hay dos modalidades
de retiro, el obligatorio y el voluntario.
a) El obligatorio es para personal militar
propiamente, sin incluir a los servicios
de apoyo o sanitarios. Las edades de
retiro obligatorio, asociadas a
exigencias físicas de la actividad, se
suben hasta 5 años en relación con las
de la reforma de 2018.
b) Sigue la bonificación de servicios
establecida en 2018, solo para el
personal propiamente militar.
c) Crean un régimen especial derivadas
de incapacidad o fallecimiento en acto
directo de servicio.
La exigencia de 65 años de edad no
corre para los que tengan 40 años de
trabajo o más. Esas podrán jubilarse a
partir de 60 años. La reforma establece

una prestación universal para todas las
personas mayores de 70 que no
puedan configurar causal jubilatoria
por falta de historia laboral, aportes,
años de trabajo.

Volviendo al ícono «José Mujica»

Dice LA DIARIA en su edición de hoy:
«Para el expresidente, el `dilema
demográfico´ que enfrenta el país
requiere recorrer dos caminos: la
modificación del sistema previsional,
pero también la creación de un fondo
de reserva para dentro de 25 años.
En el marco de la reforma de la
seguridad social propuesta por el
gobierno y que el presidente, Luis
Lacalle Pou, presentó a la oposición
y a los partidos que integran la
coalición en busca de respaldo
político, el expresidente del Frente
Amplio José Mujica, compartió una
reflexión, en M24, respecto al «dilema»
de la evolución demográfica, que está
«creando un verdadero desafío
histórico». Según Mujica, este
problema está en vías de
«transformarse en un peligro
paralizante para el conjunto de la
economía», debido a la necesidad de
que el Estado transfiera fondos
estatales para sostener el sistema
jubilatorio. Mujica comenzó
destacando que «paradojalmente», en
América Latina, «la unidad territorial
más injusta que existe en el mundo»,
Uruguay ha logrado en el correr de su
historia, gracias a la «clarividencia de
nuestros abuelos, ser el que mejor
reparte» la riqueza, algo que se puede
observar en el sistema jubilatorio,
«que trató siempre, en lo posible, de
no olvidarse de la población de adultos
mayores». En esa línea, señaló que
el país atraviesa un «dilema» debido
a la evolución demográfica y el
aumento de la expectativa de vida.
«Vivimos más tiempo, pero, a su vez,
baja la natalidad y tenemos una
progresiva reducción de la población
joven en condiciones de aportar al
desarrollo de la economía y,
obviamente, de aportar a la seguridad
social», planteó. «Lo curioso es que
se nos ocurre que tenemos que
modificar nuestro sistema jubilatorio
para que esté en condiciones de
resistir en el tiempo, [para que] no
colapse o no se nos transforme en
una tragedia, de que tengamos el
precio de tender a paralizar el
crecimiento económico de nuestra
propia sociedad», expresó.
En definitiva todo esto no es más que
la esencia del «Pepe» en el centro del
debate electoral. Verlo tarde puede
significar perder.

Mujica en el centro del debate electoral
escribe César García Acosta
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CADAL, una fundación privada y a-
partidaria basada en Buenos Aires,
inició una campaña para que la
selección argentina de fútbol que
participará en el Campeonato del
Mundo Qatar 2022, incorpore en su
camiseta oficial el símbolo de los
derechos humanos en negro como
señal de luto por la situación de los
derechos humanos en el país sede
del campeonato. La iniciativa busca
lograr la adhesión de otras
federaciones de fútbol, y si la AFA
adelantara una posición favorable,
seguramente que se sumarían otros
países.
¿Es un saludo a la bandera, ante la
evidente indiferencia de la FIFA
respecto a los 6.500 trabajadores
muertos debido a las condiciones de
esclavitud en que construyeron los
ocho estadios con aire acondicionado
en que se jugarán los partidos? Las
selecciones de Alemania, Bélgica y
Noruega, con anterioridad han
expresado su disconformidad con
esta situación laboral. Cientos de
miles de trabajadores inmigrantes en
Qatar no han recibido una
indemnización económica ni ninguna
otra reparación adecuada por los
graves abusos laborales que sufrieron
durante la construcción y el
mantenimiento de la infraestructura
para la Copa Mundial de la FIFA,
Hay que tener en cuenta que la
adjudicación del campeonato a este
país en 2010 estuvo ensombrecida
por las denuncias de coimas a favor
de Michelle Platini, realizadas en
2013 por France Footbal, que le
costaron el cargo en la conducción
de la UEFA a la ex estrella gala. El
mismo que le declaró a Marguerite
Duras «el futbol me salva, a final de
cuentas, de la desgracia humana».
Derechos Humanos en Qatar. Las
mujeres cataríes pudieron votar por
primera vez en 1999. Recién en 2010
se jugó el primer partido de fútbol
femenino en el país, año en que la
FIFA le entregara el campeonato
mundial de ese deporte a jugarse
entre noviembre y diciembre del 2022,
al monarca que derrocó a su padre
en un golpe de Estado en 1990. En
febrero de 2022, la politóloga y
antropóloga mexicana Paola
Schietekat, (27) que trabajaba en
Doha para el Comité Organizador del
Mundial de Fútbol, denunció haber
sido abusada sexualmente por un
latinoamericano conocido suyo. Delito
cometido en el departamento de
Paola.
La denuncia se volvió contra ella, fue
acusada de «sexo extramarital», un
delito bajo la ley islámica sharía y
condenada a 100 latigazos y siete
años de cárcel. La intervención del
gobierno de México impidió que se
cumpliera esa pena, pero Paola
Schietekat debió abandonar el país y
su trabajo. En el proceso, la policía

intentó someterla «a una prueba de
virginidad», calificada por Schietekat
como un «acto deshumanizante,
humillante y revictimizante» del que se
pudo librar presentando forzosamente
un acta del divorcio que había tramitado
anteriormente. La Corte criminal de
Qatar absolvió al presunto agresor.
Comunidad LGTBI+. Por su parte, la
comunidad LGTBI+ es víctima de una
legislación que la criminaliza. El
homosexualismo sigue estando
específicamente castigado, al igual que
«el adulterio femenino»: el artículo 296
del Código Penal de Qatar asigna una
pena entre uno y tres años a quién
«llevase, instigase o sedujese a un
hombre de cualquier manera para
practicar la sodomía». En el artículo
298 también se castiga, con «no más
de diez años de prisión», a quien «haga

de la sodomía o el adulterio una
profesión». Recientemente se supo que
la hotelería catarí no aceptaba
huéspedes gays, lo que hubiera
impedido — de no existir excepciones
favoritistas— el ingreso al país de
futbolistas intervinientes en el torneo.
El futbolista australiano Josh Cavallo,
gay según su propia explicitación,
manifestó al periódico The Guardian
que temía participar en el Mundial de
Qatar.
Fue entonces cuando el director
ejecutivo del comité organizador del
Mundial 2022, Nasser Al Khater, ha
dicho a CNN que «el matrimonio
homosexual no es legal en Qatar, como
tampoco lo es en otros países del
mundo», y sostuvo «que las fronteras
están abiertas para aquellas parejas
homosexuales que sean fans del fútbol,
siempre que tengan en cuenta que las

demostraciones de afecto son un factor
problemático en el país».
Azotes. La apostasía es considerada
delito capital y la flagelación— como
castigo por el consumo de alcohol o
relaciones sexuales fuera del
matrimonio— forma parte del Código
Penal del país. Amnistía Internacional
ha denunciado la aplicación de azotes
al menos a seis extranjeros en 2012.
La libertad de prensa es restrictiva. El
poeta catarí Mohamed al-Ajami,
también conocido como Mohamed Ibn
al-Dheeb, crítico del gobierno en la
Conferencia de la ONU sobre el cambio
climático de 2012, realizada en Qatar,
fue condenado a cadena perpetua e
indultado cuatro años después. En
2018, Qatar adhirió al Pacto
Internacional de Derechos Civiles y
Políticos, pero en 2020 una nueva ley

penaliza una amplia diversidad de
actividades relacionadas con la
expresión del pensamiento, según
Amnistía Internacional.
La iniciativa de CADAL es coherente
con el espíritu inicial de los juegos
olímpicos practicados en Grecia —un
período caracterizado por el cese de las
guerras— con el objetivo de fortalecer
el cuerpo y el alma en conceptos de
Platón: «La educación es el arte de
conducir al niño por los caminos de la
razón. Su deber consiste en fortalecer
el cuerpo tanto como sea posible y
elevar el alma a su más alto grado de
perfeccionamiento».
La petición de CADAL, fundación cuya
misión es promover los derechos
humanos y la solidaridad democrática
internacional, se ubica en la línea del
barón Pierre de Coubertin y su sueño
de unión interestatal pro pacifista y

Un gol
por los derechos humanos

humanista, que plasmó en 1894 en
los Juegos Olímpicos. Un intento de
neutralizar las futuras masacres
mundiales del siglo XX. Pero la
iniciativa de CADAL tiene un ancla más
reciente y concreta. En la década de
los 60s la FIFA expulsó a Sudáfrica
de sus competencias deportivas a raíz
del régimen inhumano del apartheid,
y aunque Stanley Rous intentó
readmitirla —por aquella falacia de que
el deporte y la política no se
mezclan— solamente le permitió
reintegrarse una vez instaurada la
democracia en el sur del continente
africano.
La FIFA, aunque le pese, no puede
sustraerse al avance en materia de
Derechos Humanos en el mundo:
debió expulsar a Rusia de Qatar 2022
ante la agresión injustificada contra

Ucrania. Si las diferentes federaciones
del futbol mundial dan una señal a
favor de los Derechos Humanos
cuando sus equipos bajen a la cancha,
sería el gol más importante de ese
mundial.
* El autor es periodista desde 1969.
Secuestrado en 1981 por la dictadura
uruguaya, permaneció desaparecido
y torturado hasta 1982, en que fue
recluido en el Penal de Libertad hasta
1985. Ex -docente de periodismo en
Universidad ORT, de Montevideo. Ex
vicepresidente de la Asociación de la
Prensa Uruguaya (APU). Jurado del
Premio Periodismo para la Tolerancia,
2004, de la Federación Internacional
de Periodistas (FIP) /Unión Europea.
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Ayer, el guerrillero, aliado del chavismo
y «ex» narcoterrorista, Gustavo Petro
– fundador de «Colombia Humana»,
partido integrante junto a «Unión
Patriótica», de «Pacto Histórico» –,
se convirtió en el nuevo inquilino –
hasta 2026 – en la Casa de Nariño, y
desde allí accionará un gobierno que,
sin lugar a dudas, cambiará la vida del
pueblo colombiano. Una vez más los
dinosaurios comunistas vuelven con
el mismo verso de siempre -
¡indudablemente da resultado! -,
repitiendo de forma majadera, «Petro,
es de izquierda moderada».
En realidad, el nuevo presidente de
Colombia es un marxista - leninista
declarado que apoyó dar inmunidad a
las Fuerzas Armadas Revolucionarias
de Colombia («FARC»), las cuales
tienen en su «dossier» alrededor de
tres mil secuestros, más de dos mil
ochocientos atentados, la «módica»
suma de ciento cuarenta asesinatos
(«muertes decididas», según la
terrorista Topolanski) y por supuesto,
extorsión.
Como frutilla en la torta, vale recordar
que, Gustavo Petro (alias
«Comandante Aureliano») – alineado
a los hermanos Castro, y ahora a Diaz
– Canel - fue miembro de la cúpula
del «M 19», recibiendo apoyo del
expresidente español José Luis
Rodríguez Zapatero, «nivelador» para
la conjunción ideológica chavista –
marxista, que coquetea con las
«FARC», el mayor grupo
narcotraficante del mundo, y la
guerrilla comunista más antigua de
América.

Colombia… ¡camino hacia la
oscuridad!

Ahora, con la llegada al sillón
presidencial por parte de Petro,
comienza algo más preocupante,
porque se proyectará
vertiginosamente una extensión a lo
largo del Pacífico de un marxismo y
totalitarismo, y no hay duda - existen
claros antecedentes, Cuba,
Venezuela, Nicaragua - que los
ciudadanos colombianos – como
peruanos, y chilenos - empezarán a
sufrir los embates de esas ideologías
que implantaron hambre, guerra,
muerte, como los j inetes
apocalípticos, más allá que, el cuarto
jinete – montado en caballo blanco –
es la Esperanza, ese «algo» que
aflora cuando no nos queda nada,
aunque, en realidad, nos hace navegar
por una especie de dualidad, optando
por sucumbir un tiempo más por
estaciones plagadas de hermosas
ninfas corruptas pretendiendo

arrastrarnos a orgías de codicia
mientras gran parte del mundo se
corrompe y explota, o colocar frente al
viento la proa de nuestra Alma para
dejarnos llevar una y otra vez hasta que,
el paso de nuestra esencia tenga la
«virtud de flotar».

¡En fin!, en algún momento quizá
intentemos perder edulcoradas
sensaciones, conjuros, indignidades,
para gozar esa Esperanza y hacer lo
que debemos, por el deber mismo -
desechando la engañosa frase «el que
siembra, recoge», porque generalmente
no es así -, aunque sea un sutil, etéreo,
molesto, descafeinado y alérgico
camino.

¿Levantará la voz por detenidos
en Nicaragua? ¿exigirá a Maduro

la libertad de presos políticos?

Gustavo Petro, ¿respetará la
«Constitución? Quizá, en menos que
canta un gallo buscará un referéndum
para reformarla, al igual que todos los
gobiernos «progresistas», comunistas,
chavistas. Asimismo, ¿ponderará, o
despreciará la libertad de pensamiento,
expresión, prensa, e industrias privadas
que, en las últimas décadas dieran
prosperidad a Colombia?
El nuevo presidente ha destacado llevar
adelante una apertura para la
«integración total» con la Venezuela del
dictador Nicolás Maduro, y establecer
algunos diálogos con Estados Unidos

a efectos de negociar un «TLC» - ¿qué
dicen los comunistas uruguayos? -,
más allá que reanudará fuertes lazos
con las bandas criminales, y el «ELN»
(«Ejército de Liberación Nacional»),
organización guerrillera de extrema
izquierda, marxista – leninista, y pro

revolucionaria cubana, aliada de las
«FARC» y el «Movimiento 19 de abril»
(alineado con el «Frente Sandinista de
Liberación», y el «MLN – T», la
«muchachada» tupamara uruguaya),
para «reformar» la Justicia, y eliminar
la «Procuraduría General de la Nación».
En otro orden de cosas, Gustavo Petro
establecerá un «nuevo modelo
económico» el cual prevé aumentar el
«Impuesto a la Renta», reducir
beneficios, como asimismo definir «las
tierras improductivas» que, obviamente,
pasarán a ser administradas por el
Estado, además de una «reforma
agraria» con altos impuestos – obligará
a vender -, y un «catastro multipropósito
acorde a la capacidad productiva de las
tierras», algo realmente grosero.
Gustavo Petro, manifestó: «los
colombianos no deben comprar dólares,
porque cuando los vayan a vender,
cobrarán menos», mientras el nuevo
Ministro de Hacienda, José Antonio
Ocampo, expresó: «Colombia, debe
ser la «nueva Dinamarca
latinoamericana» - obviamente
respetando la nueva regla fiscal que se
impondrá-, una especie de capitalismo,
pero con impuestos rondando el 46%.

Ex narcoterrorista
se instala en Casa de Nariño

«La riqueza es de quien
la necesita, no de quien
la crea, y la propiedad
es casi siempre un hurto
a los pobres, y la
Colombia Humana se
encargará de
redistribuir, en bien de
ellos, lo que otros
injustificadamente
aluden como propio»
(Gustavo Petro).

Es oportuno destacar que, Dinamarca
(Monarquía – Parlamentaria), uno de
los 27 estados soberanos formando
parte de la Unión Europea – aunque
no utiliza el Euro –, sostiene un
modelo económico incorporando
elementos de Mercado Libre (o
liberal), en el cual el precio de bienes
es acordado entre vendedores y
compradores mediante leyes de oferta
y demanda, y una coexistencia de la
propiedad privada del capitalismo con
la colectividad del socialismo.
También, debemos señalar que, el
«Equipo Empalme» del gabinete de
Petro, llevará a cabo la eliminación de
algunas políticas públicas que, el
presidente saliente, Iván Duque,
brindaba a familias necesitadas para
aliviar la situación en la que viven,
producto de la pandemia Covid – 19,
aunque estarían a consideración los
programas «Ingreso Solidario», «Mi
Casa», «Plan Nacional de
Vacunación» y «Matrícula Cero»,
mientras se establezca la reforma
educativa y tributaria, las cuales se
«convertirán en algo imprescindible
para el gobierno».
En el aspecto diplomático, Álvaro
Leyva, asume como Canciller; tiene
una excelente relación con la dictadura
de Cuba, y será responsable de
«olvidar» a los asesinos que todavía
siguen sin pagar cuentas por crímenes
de lesa humanidad, y que, ahora,
estarán respaldados por el «Informe
Comisión de la Verdad».
Más allá de lo expresado, es pos de
«aplicar el igualitarismo», Gustavo
Petro otorgaría al «ELN» («Ejército de
Liberación Nacional») la posibilidad de
conformar su bancada – sin haber
tenido votos – para el «Congreso de
Colombia», obviamente para no ser
menos que las «FARC».
En fin, Colombia tendrá que
aprontarse para vivir un gobierno que,
poco a poco dejará de lado los valores
democráticos, alineándose con países
comunistas - chavistas cuyas
ideologías nunca funcionaron, y con
un perfil incompatible a las libertades.
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Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.
Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo

Vivimos un tiempo en que parece
importar solamente lo más inmediato.
Tal vez sea por los avances
vertiginosos de la tecnología; lo cierto
es que la agenda de los medios de
comunicación se nutre
fundamentalmente de primicias.
Frente a esa realidad, quienes cada
tanto miramos al pasado y nos
ponemos a evocar efemérides,
podemos quedar como anticuados o
pasados de moda.
Me rebelo a ese prejuicio.

Siendo estudiante, leí una vez una
frase que me quedó grabada: «¡qué
vigente está hoy Homero y qué viejo
el diario de ayer!» Porque
aprendemos del pasado,
encontramos muchas claves que
explican el presente y permiten
augurar el porvenir.
Por eso hoy quiero evocar con
ustedes dos efemérides: el 2 de
agosto se cumplieron 75 años del
fallecimiento de don Tomás Berreta.
Y el 5 de agosto, el gran Carlos Maggi
cumpliría 100 años.
Son dos batllistas excepcionales
cuyas obras siguen vigentes: el
primero por haber sido presidente de
la República durante un breve pero
fecundo lapso (lo halló la muerte en
1947, a escasos meses de haber
asumido) y el segundo por ser un
intelectual clave en la historia del
país.
Fiel a las ideas de Batlle y Ordóñez,
don Tomás avanzó en un modelo de
desarrollo nacional: gestionó la
importación de maquinaria agrícola
que aumentó la producción

agropecuaria y en su mandato se firmó
el convenio con Inglaterra del pago de
la inmensa deuda contraída por ese
país, debido a la guerra mundial que
había finalizado dos años antes.
Al fallecer, es sucedido por Luis Batlle
Berres, tercera generación de una
verdadera «dinastía democrática», que
desde Lorenzo Batlle, pasando por don
Pepe, por Luis y culminando en nuestro
querido Jorge, sintetizó en un mismo
apellido la calidad democrática y

republicana que distingue al país en el
contexto regional.
Tomás Berreta y Luis Batlle Berres son
exponentes de ese «Uruguay
optimista» que con tanta precisión ha
descripto el presidente Sanguinetti.
Un país atípico por la solidez de sus
instituciones y sus elevados parámetros
de equidad social, que además vio
nacer, con la generación del 45, a un
numeroso grupo de intelectuales
brillantes, tal vez la camada de talentos
más importante que dio el país en toda
su historia.
Allí abrevaron Carlos Maggi y Manuel
Flores Mora, como lo hizo también la
querida poeta Ida Vitale, cuya
inteligencia y ternura aún hoy podemos
disfrutar, en sus jóvenes 98 años...
Ese Uruguay del batllismo generó un
movimiento de intelectuales que, lejos
de ser complacientes con la realidad,
la desafiaron con fuerte espíritu crítico
y firme concepción republicana. Importa
comparar este fenómeno con el de otros
países.
Hay que recordar que los años 50 fueron
los del origen y crecimiento de la

Mentes brillantes
revolución cubana, y los 60, la década
en que ese ideal de libertad se convirtió
en un espejismo, fagocitado por el
imperialismo soviético, totalitario y
represor que aún proyecta sus
dolorosas sombras sobre esa isla.
Hubo en Uruguay un positivo fogoneo
político e intelectual inspirado en la
concepción batllista, que impidió hasta
1973 que los extremismos totalitarios
de uno y otro signo (acá también se
expresaron) se llevaran puesta a la
democracia. Y fue esa misma

concepción batllista, liberal y
republicana, la que torció el brazo a la
dictadura ya desde 1980 y nos devolvió
la libertad, desde 1985 y para siempre.
Son activos que tiene nuestro país que
no se explicarían si no hubiera habido
un Batlle Berres, dando ejemplo desde
arriba de tolerancia y austeridad. Serían
imposibles si no hubiera estado Carlos

Maggi aportando su conocimiento y
valores a un proceso intelectual que
lo tuvo como pensador, historiador,
ensayista, periodista de opinión y
dramaturgo.
La identidad de los países se
construye precisamente por la calidad
de sus conductores y por la influencia
que tienen sus mejores intelectuales
en el devenir político y social.
Celebrando hoy a Berreta, Batlle
Berres y Maggi, estamos rindiendo
homenaje a lo mejor de nuestro país.

Aquello que nos distingue y nos
enorgullece, en el difícil contexto
internacional que vivimos.
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Convencional del PC por Batllistas

La habitualidad de tiroteos por
cuestiones de drogas. Pasados dos
meses de la ola de muertes en el
barrio Peñarol la tensión y el miedo
continúa.
No hace muchos años atrás el
consumo y tráfico de drogas en el país
era de muy baja intensidad, ni siquiera
la veíamos pasar.
Ahora se ha instalado y con la
impronta de promover nuevas
adicciones.
Los explotadores de vicios siempre
están innovando. La reina era la
amapola y los opiaceos, en la
actualidad la cocaína y su pasta base.
La puerta de inicio siempre el alcohol
y en especial la marihuana pero ahora
legalizada y supuestamente regulada.
Lo verdaderamente regulado es la
venta en farmacias, lo demás es muy
permeable.
Hace pocos días fue detenido en
Amberes (Bélgica) un barco
procedente de Paraguay con un
cargamento de Cocaína, y ahora en
nuestro puerto de Montevideo
Aduanas ubico un envío de
metanfetaminas.
Todo sincronizado, algo va, algo viene.
El barco provenía de Amberes y su
destino era Paraguay.
A todo esto, en nuestro país vuelven
a aumentar los homicidios.
En julio hubo 37 muertes violentas,
algunas con extrema crueldad.
Los focos de violencia se desplazan,
San Carlos en Maldonado,
recientemente Peñarol en Montevideo
y ahora parece haberse instalado en
la frontera Rivera-Livramento.
Hubo 2 muertes en establecimientos
carcelarios (Comcar y Libertad) 2 en
Tacuarembó, 2 en Rivera, 2 en San
José, 1 en Cerro Largo, 1 en
Maldonado, 1 en Soriano, 5 en
Canelones y las demás en
Montevideo.
Hubo asesinatos a domicilio, por
disparos desde vehículos en la vía
pública o al salir de una finca.
Tres de estos con mucha crueldad y
con un mensaje implícito.
En el Cerro apareció una persona
atada con alambres y quemado al lado
de una volqueta, otro dentro de un auto
incendiado en Parque Guaraní, y un
tercero que sobrevivió a una balacera,
poco después apareció atado y
prendido fuego en Piedras Blancas.
Muchos de estos crímenes están
directa o indirectamente vinculados al
tráfico de drogas, incumplimientos de
pagos, informantes, entregas,
venganzas y lucha por espacios y
ámbitos de poder. Esta violencia
callejera se repite en el interior de las

cárceles, por vínculos de los diferentes
actores y por la aprehensión e ingreso
de responsables o delatores.
En la actualidad hay 14.500 presos
alojados en Establecimientos
carcelarios, 3355 más que al sumir este
gobierno.
Las autoridades manejan estos
números como demostración de
eficiencia, Hay mucho de verdad, pero

también es consecuencia del actual
sistema procesal penal y los juicios
abreviados.
El Centro de Diagnóstico y derivación,
recibe semanalmente unos cien nuevos
presos, en su mayoría menores de 29
años.
El promedio de edad es de 32 años,
hay 186 reclusos mayores de 65 años
y el más longevo tiene 89 años.
El Ministerio del Interior dice haber
desplegado una acción record de
combate al narco menudeo.
Según informe del diario el observador
de este 5 de agosto, que en 2021
incautaron 1.101 toneladas de pasta
base, fueron indagados 4600 personas
y de estas 1465 condenados.
En lo que va del año la policía cerró
1152 bocas de venta, 41 de estas se
tapiaron y en algunos casos se
destruyeron las viviendas precarias.
Como reflejo de lo conectado que está
el mundo criminal con la población
reclusa un joven delincuente de 19 años
que regenteaba una red de distribución
y micro tráfico luego de aprehendido
solicito seguridad.
Teme ser muerto por enemistades que
están recluidas.
La frontera Rivera-Livramento, con una
población que ronda los 200.000
habitantes sufre un fuerte embate de la
criminalidad.
Es más grave de lo que parece.

Participan criminales uruguayos y
brasileños y la rápida posibilidad de
huida dificulta el accionar policial de
ambos países.
Hay buen relacionamiento entre las
autoridades de una y otra ciudad, pero
las trabas legales dificultan el accionar
policial.
Quien mata de inmediato cruza hacia
el otro país.

Por lo general si un brasileño roba,
trafica o mata en Uruguay de inmediato
retorna a su país, con los uruguayos
ocurre algo similar.
Quien se siente buscado se pierde en
la inmensidad del Brasil.
Por esa complejidad e intensidad
criminal se hizo necesario el envío a la
frontera de personal de la Dirección
Nacional Guardia Republicana.
A nivel ministerial están analizando
instalar una base permanente en un
Departamento próximo; consideran que
no conviene hacerlo en Rivera pues a
entender de las autoridades actuales
implica generar una situación de
tirantez inconveniente.
Mucho he cuestionado la concentración
de tanto poder de combate en una
unidad operativa y que la misma
dependa directamente del Ministro del
Interior.
Se resta responsabilidad a los Jefes de
Policía Departamentales quienes por
carecer de unidades adiestradas y
pertrechadas para operaciones de
impacto deben solicitar los servicios de
la Guardia Republicana.
Su sobredimensión y acumulación de
tareas ha sido una resolución
parcialmente equivocada.
A pesar de muchos elogios por su
eficiencia operativa, cuando actúa a
requerimiento de otra unidad la
diversidad de mandos reduce la
dinámica.

Se está descuidando la formalidad en
ocasión de operaciones complejas
conjuntas.
La verticalidad del mando debe estar
bien definida a la hora de enfrentar
responsabilidades legales.
Además permite actuar con mayor
celeridad ante eventuales situaciones
de urgencia.
La inmediatez puede resultar
determinante del éxito o el fracaso de
una operación policial.
El personal de la Dirección Nacional
Republicana está debidamente
entrenado y pertrechado.
Las Jefaturas Departamentales
carecen de ese potencial tan
necesario para sus operaciones
tácticas. O lo forman o debieran pedir
parte de ese personal ya adiestrado
en Comisión.
Seguro que mejora la gestión de las
diversas jefaturas de policía.
Respecto a los homicidios solo se
pueden reducir con una comunidad
alerta que advierta situaciones de
riesgos.
Con comunicaciones policiales
funcionando óptimamente para una
presta atención a llamados de auxilio
y situaciones sospechosas
advertidas. Monitoreo ágil de las
cámaras de seguridad.
Mucho patrullaje y capacidad de rápida
respuesta en forma permanente.
Capacidad operativa para capturar a
los responsables inmediatamente de
ocurrido el hecho y cuando eso no
ocurre investigando, identificando
autores y probando autoría.
Inspecciones vehiculares.
Identificación de personas y registro
de sospechosos.
Es necesario contar con personal
policial suficiente y capacitado para
cubrir todos los servicios.
Adecuada distribución de los recursos
humanos, medios de trasporte,
armamento y logística adecuados.
Planificación permanente por parte de
los diversos escalones de mando.
Verticalidad. Áreas de responsabilidad
compartimentadas, y controlables.
 La actividad criminal y los homicidios
siempre existirán pero su número
puede reducirse sensiblemente.
Por eso reclamamos se cumpla con
promesa de repoblar Comisarias,
referencia de la comunidad, lugar de
socorro, orientación y asistencia.
La jurisdicción y las áreas de
responsabilidad permiten una mejor
gestión.

Cuando las muertes
dejan de ser noticia
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Convencional del PC en Canelones

Alvaro VERO
Médico. Especialista en Salud Pública, Administración
Hospitalaria y Epidemiología-Internista

Existe una cita que algunos atribuyen
a Bismarck y otros a Churchill que
indica cuál es la diferencia entre la
decisión de un político y la de un
estadista: mientras aquel la toma
pensando en la próxima elección,
éste la asume en favor de las
generaciones que vendrán, sin
cálculos mezquinos ni estimación de
costos políticos. Esta reflexión

corresponde al haberse cumplido los
primeros veinte años de aquella
jornada en que, el gobierno,
encabezado por el Dr. Jorge Batlle,
decretó Feriado Bancario que se
extendería por cuatro días, buscó un
«préstamo puente» del gobierno
estadounidense, para recomponer las
exhaustas arcas de nuestro Banco
Central y rechazó enfáticamente las
directivas que nos quisieron imponer
desde el FMI, que implicaban dejar
caer todo, devaluar y decretar el
default o dicho en español: caer en
cesación de pagos. En esa pausa,
se logró reestructurar el sistema
financiero y luego instrumentar una
idea o salida «a la uruguaya», que
implicó un canje de deuda pública.
Nuestros vecinos y principales
compradores de entonces, Argentina
y Brasil lidiaban con el corralito
financiero y la convertibilidad uno y
con la devaluación el otro. El común
de la población no tenía una cabal idea
de los efectos del contagio regional
ni como ello impactaría en nuestra
situación particular. Un alto porcentaje
de nuestros depósitos pertenecían a
argentinos no residentes, la caída del
Banco de Galicia fue el comienzo,
luego el Banco Comercial, más tarde
el Montevideo y el Caja Obrera…
surgían las debilidades en los
controles financieros y quedó también
al descubierto una brutal estafa en los
bancos privados…todo se incendiaba
y los representantes del FMI,

«quemados con leche» por lo ocurrido
en la vecina orilla, nos asimilaban a
la Argentina y en su ignorancia, no
habían llegado a advertir que nuestro
país, era muy distinto y la fortaleza
de sus instituciones polít icas,
sociales, militares, gremiales y hasta
religiosas, lo demostrarían. Sólo era
cuestión de brindar ese salvataje
financiero. Saldríamos adelante. La

excelente historia de cumplimiento de
las obligaciones asumidas, así como
la determinación del gran estadista
que estaba al timón en plena tormenta,
evitaría el descalabro. A nuestros
acreedores no se les pidieron quitas,
sino tiempo. Así en el 2003, comenzó
a funcionar el canje. Claro que el
costo polít ico de su propia
colectividad partidaria fue tremendo,
pero eso, es otra historia. Pues como
sabemos: «Lo primero es el país.
Este, debe estar antes que todo otro
interés». Alejado por cierto de Tabaré
Vázquez que pedía el default y de todo
oportunismo político, acompañado de
un gran equipo, evitó que nuestro país
se sumiera en el desastre (basta con
ver lo que está viviendo la Argentina
veinte años después de aquellas
jornadas). En esos días, el Uruguay -
con sus técnicos de primer nivel, cada
uno con su capacidad- supo jugarse
por entero y honrar lo mejor de nuestra
identidad nacional. Entre las
enseñanzas que dejó la «crisis del
2002» debemos rescatar el valor del
diálogo y el entendimiento entre los
distintos actores políticos y sociales,
lo que ha fortalecido la
institucionalidad republicana y
democrática que hemos sabido
construir.

Decisiones pensadas
en favor de generaciones

Enfermedades
mentales (III)

Hemos tocado el tema previamente a lo largo del año desde múltiples
ángulos pero desde el punto de vista de la frecuencia y tratamiento de las
enfermedades tienen un peso específico muy grande y además perturba
los años que se pierden por incapacidad con un gran costo a las familias y
a los seguros de salud y al estado mismo.
Tenemos una ley muy completa (ley de Salud Mental 19.529 del 24/8/17) y
actual, que se deberá aplicar a los servicios de salud públicos y privados.
Crea la Comisión Nacional de Contralor que « para su efectiva ejecución
[...] contará con el apoyo de las Direcciones Departamentales de Salud del
Ministerio de Salud Pública» (art.42).
Por otro lado la Dirección General de Salud ,de donde dependen las
direcciones departamentales ,creó dentro del Programa de Salud Mental el
Plan Nacional de Prevención del Suicidio con el objetivo de bajar la alta
tasa del país en los mismos.- (Y particularmente SALTO tiene el récord de
AMÉRICA LATINA  16.9/ 100.000 ).
¿Esto es nuevo? -NO- Estudiamos hace 20 años en el MSP /Proyecto
FISS del BID-Banco Mundial / «los Años Perdidos por Discapacidad «(AVISA
de Harvard) , y estos casos tenían una alta tasa de años perdidos luego de
las enfermedades cardiovasculares.
Por supuesto el tiempo transcurrido no puede avalar la epidemiología de
aquel entonces pero tampoco existe hoy un estudio analítico de las
enfermedades, pese a que hoy se está en condiciones de tecnología
informática para hacerlo, quienes detentan el poder de dirigir ni siquiera
conocen la metodología o su existencia, son cargos políticos y así lo
entienden los que los desempeñan.- Y me estoy refiriendo a las direcciones
de salud tanto públicas como privadas.
Según un informe del Banco Mundial de 1993 los padecimientos mentales
serán responsables en el mundo del 8.1 de las enfermedades.- Los cuadros
depresivos, el suicidio, la epilepsia, y las psicosis constituían los grupos
de diagnósticos más frecuentes.
Recuerdo la década del 80: en Salto un psiquiatra visitante Dr. Paulo Alterwain
y un psicólogo; en tanto con el colega y amigo «Vasco» Lacoste atendíamos
en el Asilo José Lino Amorín los pacientes enfermos hombres, que iban y
retornaban de Montevideo en los trenes con vagones forrados con
colchonetas. Yo tenía la experiencia de haber trabajado en sanatorio
psiquiátrico del Prof. Carlos Tobler (hoy Casmu 4), aplicando los
electroshocks, abscesos de trementina que inmovilizaban por el dolor,
comas diabéticos, y chalecos de fuerza. No había mucho más, algún
neuroléptico (largactil) o barbitúrico (Ecuanil-Duplisedán).
El mundo reconocía al académico, psiquiatra y psicoanalista francés Dr.
Henry Ey [1900-1977] y su Tratado de Psiquiatría que incluía una psiquiatría
humanista, incluyendo neurología y psicoanálisis y combinaba la herencia,
la fisiopatología y la perspectiva psicoanalista.
En esa época era fácil : existían las neurosis y las psicosis o cuadros
graves (esquizofrenia, delirios paranoicos) y sus variantes.- Simplificando
bastante las cosas la psiquiatría fue cambiando con los académicos de
EEUU y la farmacología hizo el resto con un gran desarrollo de la farmacopea
hasta la actualidad.- Nuevas afecciones surgen en estos años en el campo
de las depresiones, la bipolaridad, los trastornos de personalidad etc. y en
estos días se reconoce el «Trastorno Límite de Personalidad» ,poco conocido
aún, que viene aumentando su frecuencia y que tiene que ver con la capacidad
de mantener relaciones más maduras y de poder ponerse en el lugar del
otro, no saben hacia dónde dirigir su vida ,están confusos y muchas veces
conduce al suicidio o a conductas antisociales como un trastorno narcisista
de la personalidad que añade la violencia.- [ El Pais-12/7/2022].
Hoy tenemos una ley que no se cumple, más allá de las razones, una
psiquiatría centralizada que no cubre buena parte de la población, que
descuida necesidades del ser humano englobadas en el aspecto de
bienestar. En lo departamental no existen planes de una red comunitaria.-
En suma deberíamos democratizar la especialidad que sólo llega a un
sector de la sociedad por múltiples causas.
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12 crónicas parlamentarias

El 3 de agosto ante la Comisión de
Transporte y Obras Públicas del
Parlamento concurrió el representante
de DDU Durmientes de Uruguay,
Alejandro Papandoni. La siguiente es
parte de su intervención acerca de la
infraestructura del llamado «ferrocarril
central».
SEÑOR PAPANDONI (Alejandro).-
Durmientes del Uruguay es una
empresa uruguaya privada, de
capitales ítalo portugueses, que en un
tender privado fue adjudicada para la
fabricación de los 600.000 durmientes
que se necesitan para el trazado del
ferrocarril central. Es decir, somos un
proveedor crítico del Consorcio a la
hora de la construcción de la vía. Las
dos empresas que conforman esta
empresa uruguaya son Wegh Group,
que es una empresa italiana con más
de sesenta años de experiencia en la
fabricación de líneas de producción,
de fábricas propiamente dicha, y el
grupo Diorama, que es integrante,
además, de un grupo bastante más
grande, que es Satepor, que es un
grupo especializado en premoldeados
de infraestructuras viales y
ferroviarios. Son grandes grupos que
fueron uno de los ocho oferentes que
participamos en el tender privado que
hizo el Consorcio para adjudicar la
fabricación de estos durmientes.
En noviembre de 2019, fuimos
adjudicados para el comienzo de la
instalación de la planta; huelga decir
que no existía ninguna planta de
durmientes de hormigón porque hasta
el momento se habían utilizado de
madera. Comenzamos, a pedido del
cliente, del Consorcio, la instalación
de la planta en la ciudad de Florida.
Eso requirió un trabajo de
construcción, de movimientos de
suelos y la importación de cada una
de las piezas para montar la línea de
producción y la fábrica de hormigón
concretamente dicha.
A partir de marzo de 2020,
comenzamos con la obra civil y, a fin
de agosto, tal como estaba previsto
en el cronograma pactado con el
Consorcio, comenzamos el ramp- up
dela fabricación de los durmientes,
que quedó a pleno a partir de
septiembre de 2020. A fin de agosto
o mediados de setiembre -porque hay
una pequeña solicitud extra del
Consorcio-, vamos a fabricar el
número 600.000; vamos a terminar la
fabricación de los durmientes para
este proyecto.
Primero quiero comentarles que los
accionistas están absolutamente

conformes con la experiencia en
Uruguay. Una cosa que todos hemos
dicho en algún momento es que
Uruguay da certezas, que tiene las
reglas claras, que es un país serio y
que honra sus compromisos; todo esto
que hemos dicho tantas veces de cara
a la captación de inversiones o a
promover a Uruguay en el exterior, este
emprendimiento es un hecho
consumado de todo eso. Los
accionistas están dispuestos a
continuar en el país, a diversificar su

inversión o ampliarla si es necesario
para ser un partner sólido del Estado
uruguayo a la hora de la reconstrucción
del modo ferroviario en el país. ¿Qué
decimos con esto? Que hay un know
how acumulado, una transferencia de
conocimiento importantísimo; es una
planta muy moderna; es la generación
de plantas más modernas en el mundo
en este momento y ni qué hablar en la
región. Tiene una capacidad de producir
más de un kilómetro y medio de vía por
día y es altamente modulable: puede
bajar a rangos de producción menores
que puedan acompañar, por ejemplo,
el recambio de los durmientes de
madera en durmientes de hormigón en
el resto de la vía.
Se trata de noventa hombres y mujeres
de Florida, que tienen trabajos de
calidad.
Se invirtieron no solo US$ 15.000.000,
sino casualmente 15.000 horas hombre
y mujer para poder formar a todo ese
personal que se necesitaba de manera

urgente en un departamento que tiene
uno de los índices de desarrollo social
más bajo del país. Hasta el momento,
por ejemplo, había cero cultura de
empresa de trabajo 24 horas. Como los
diputados saben, es una cuestión muy
especial y no hay muchas industrias
en el país que trabajen 24 horas.
Entonces, todo esto conlleva un
esfuerzo a la hora de la formación, de
la cultura del trabajo, etcétera. Hoy
lamentablemente no pudo estar con
nosotros, pero habíamos invitado al

presidente del sindicato de nuestra
empresa porque queríamos decirles,
delante de él, que estamos orgullosos
y orgullosas de haber tenido cero hora
de detención de producción por motivos
sindicales de la empresa. ¡Cero! A la
hora de la selección de personal, nos
pusimos en manos de una institución
que es El Abrojo, de aquí de
Montevideo, con gente que nos diseñara
la estrategia de implantación en el
terreno porque teníamos que ser
efectivos; no había margen; la curva de
aprendizaje era exponencial, y el riesgo
más grande eran las personas.
Entonces, cuando hablamos de
Uruguay como país, también decimos
que tenemos recursos humanos de
calidad, y estamos diciendo la verdad
porque se logró y se funcionó. Estamos
terminando de certif icar a los
trabajadores con el Mides. Somos la
primera empresa privada que se
certifica en la gestión con equidad de
género; todos y cada uno de los

Cuando el que pasa puede ser el último tren…

«Señores: tenemos esto
por delante y queremos

mantenerlo vivo»
estamentos de la empresa pasamos
por formación para tener una toma de
decisión más positiva. A la hora de la
selección de personal, se hicieron
cientos de entrevistas por psicólogos
y psicólogas contratadas, de El
Abrojo, como decía antes, que nos
llevaron de la mano en la estrategia
de implantación en la sociedad. Eso
termina después en números con más
de US$ 2.000.000 volcados en
salarios, y nuestras encuestas
continúas de personal nos dicen que
el 95 % de esos salarios quedan en
el circuito comercial de Florida.
Nuestros trabajadores y trabajadoras
nos dicen: Yo gasto este porcentaje
en el supermercado de acá, en el pago
del alquiler al dueño que es un señor
que vive a la vuelta, etcétera, etcétera.
Con todo esto, llegamos al durmiente
600.000.
Nos permitirnos pedirles un poco de
tiempo porque necesitamos, en algún
momento, mirar a largo plazo qué va
a pasar. Estos son proyectos a largo
plazo.
Acabamos de decir que los
accionistas están decididos a
continuar y nosotros creemos que
este es un buen ámbito porque están
representados la mayoría de los
partidos que tienen representación
parlamentaria. Para nosotros, por
ejemplo, el Frente Amplio hoy no es
un actor menor porque para nuestros
accionistas extranjeros en la
Administración anterior gobernaba un
partido que era el Frente Amplio y es
un partido que puede volver a gobernar.
Entonces, el lugar donde están todos
juntos, para nosotros y en un tema
más específico, es esta Comisión.
Entonces, como estos proyectos se
piensan a largo plazo y los
accionistas, reitero, están decididos
a continuar para nosotros es
importante poder conversar con todos
y tratar de ver un poco más adelante
qué hay en el modo ferroviario
uruguayo. Capaz que no hay nada y
tenemos que cerrar la planta y se van
a otro país.
Pero al equipo de gestión local le
pesan 90 puestos de trabajo. Y el
trabajo humano que se ha desarrollado
con todos esos equipos nos pesa; por
eso queremos compartir esta
pesadumbre como la compartimos
con el intendente de Florida, como la
compartimos con el ministro de
Trabajo. Cada vez que tuvimos
oportunidad, les dijimos: «Señores:
tenemos esto por delante y queremos
mantenerlo vivo».


